RONIC

PERIODICO LIBERAL

GUADALAJARA

6 diciembre 1917

Se publica los jueves

Epoca II - Año XXXII ----

Núm 2.144

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 -:- Guadalajara

--- NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES =

- FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Suscripcion: Trimestre, I peseta; año, 4 pesetas

Anuncios según tarifa Con arregio a la Loy del Timbre de 14 de oc tubre de 1935, los anuncios satisferado (210 pesotas

Franqueo concertado

Director: José Serrano Bataners

NUMERO SUELTO: --

10 céntimos

o que ha de ser

Trostky.-La renevación mundial y la de España. - Guadalajara y sus hombres.

Hemos leído en un periódico cortesano un bello articulo de licado a comentur la vida de León Trostky y su exeltacion al cargo de ministro de Estada, su Rusia. Trostky faé perseguido, como auarquizante, por todas les policias del mundo. Se le tenia por un hambre peligreso. So le encorcela en Madrid, se le encarceió en Ingiaterro... Y este hombra es hoy ministro de E .tade, precisamente. Pere, anto todo, Trestky era un hombre de vesta cultura y era un cofiador; es decir, lo que la gunte vuigar y anodina liama ser un sofiactor.

Profundas y extraordinarias ense-Esnzas de esta guerra renovadora y pu-

rificadors! La renovación mundial impondrá el reinado de la idea y todo se e-piritualizara para hundir en el desprecio y en el olvido los vicios y la podre de una Sociedad dirigida por gente sin conciencia y guiada por régimenes e instituciones ficticios, sin autoridad moral, sin alma, ni fibra, sin entendi-

miento y sin voluntad. De esta guerca ha de salir necesariamente la condensción de esa Sociedad viciada que tolora la existencia del cacique déspota e inmoral, ignorante y zafio que retende ejercer todavia los bárbaros privilegios de los fendales de la Edad Media; que permite convivir con esa taifa de usureros, acaparadores, estafadores de levita que compran la consideración y el respeto de mobres genter famélices a cambio de la carnaza que les arrojan; la hipocressa vinculada en algunes clases, rémora de todo progreso y de toda espiritualidad; las castas, las rancias aristocracias... Todo ese tiene que ser destruido, todo eso le estorba al mundo y desa parecerá.

Tenemos fé en los destinos de España. Lo hemos dicho muchas veces en estos últimos seis meses, y en estas mismas columnas, donde vamos registrando este movimiento de evolución rápida y constante en el que se ve el imperio de la idea sobre el grosero materialismo. ¿Quién duda que en Espana, como en todas partes, se impondrán al fin los mejores, los más cultos, los más puros y quizá tos más ignorados, y seran ministros los hombres desco-, nocidos? Estos hombres sepultarán pa-



DE LA GUERRA -- Cargando un cañón de grusso calibre, en la defensa italiana Pate INFURNACION

ra siempre, hun lirán en un pia loso olvido a seos saciques sia meollo, a seos habilidosos politiquillos que solo engañan a gentes anulfabetas y que ape-nas si saben encubrir, para quien cultiva la observación y el análisis de las almas, sue bastardas ausbiciones.

Queremos relacionar este auholo nurificador con la vida de Guadalajara y preveemos un cambio absoluto en las condiciones de vida de esta provincia amada, dondenacimos. Guadalajara tiene algunos hombres en su política activa dignos por todos conceptos decontinuar en sus puestos y tiene también otros obscurecidos que, a todo trance, deben reemplazar a los gastados, a los inertos, a aquellos viejos o jóvenes por la edad, pero de espíritu caduco, incapaz de altas comprensiones y de ninguna meditación, que lo han venido acaparando todo, que han intervenido en la vida provincial y municipal infecionáudolo todo, vendiondo favores a cambio de votos, persiguiendo cruentamente al que no se sometía a su despotismo, o abdicaba de su dignidad para servirles. Estos, no, no pueden volver, no deben wolver. Debe alcanzarles la ola purificadors que cruza España, que viene de Europa de 191 campos de batalla, teñida en sangre

generosa y humilde. Y les alcanzará. Por encima de cualquier movimiento de partido vendrá el arrollador influjo de la idea y coincidirán todos los hombres honrados, todos los hombres de buens voluntad de todos los partidos. Porque los odios no van val ent, como tos celos, pasiones salvajes que no caben se la ultravilización uctual. Los hombres de partidos distintos no pueden odiarse y los que se odies no son dignos de aspirar a renovar y a purificar esta ni ninguna región de España. Nosotros, queremoa hauer resaltar la actitud de La Chônica, derivando cuestiones para no avivar sneonos, callando ante provocaciones injustificadas para no convertir estas columnas en un refiidero de gallos, porque queremos ser los portavocon del movimiento renovador que en Guadalajara parece iniciarse ya, porque quoremos tratar cuiotas cuestiones examinamos con absoluta alteza de miras y si alguien nos cree en imigos auyos nuestras palabras y nuestros actos le demostratán siempre le contrarie, y si los tenomos, sabremos oponerles nuestro olvido y nuestro desden antes que torcernos en el camino que nos homos traz . lo.

LA HORA DE LA EXPIACIÓN

Eugenio Rougon, ilustro colaborador de A B C, ha demostrado en un articulo reciente, que muchos de los triunfos guerreros atribuidos a Hindenburg, Mackenson v Faikenain son, en realidad, éxitos de la diplomacia germinica o mojor dicho de la artera y tupida trama del espionejo teutón.

Nunca faltan hijos espúreos o extranjeros desagradecidos a la tierra que les acogió hospitalaria capaces de vender a su Patria o a la nación que les dió sustento y hogar. Facil es encontrar traidores cuando hay alevosos que los busca derramendo el oro pródigamente para atraérsolos y utilizarlos en sua siniestros planes. Su empleo sin límites en la actual contienda es un triste privitorio de los Imperios Centrales, perquo la Erica «bochera» lo permito y hasta lo alaba; o los pueblos que no tienen la kultura austroalemana, se lo prohibe la conciencia y la dignidad.

Esta repugnante y cobarde labor de zana que en las mallas de sus redes auriteras va aprisionando secreto del enemigo y que con su letal influjo predispone los ánimos de los papaentos y los egoistas para una paz inmodiata y sin condiciones, aunque sea deshonresa y dejo sin e stigo los crimenes de los imperiales, ha conseguido su objeto muchas veces y no es el menor de sus triunfos la invasión de Italia, que cordialmosto ismentamos.

Pero como en los pueblos sanos y civilizados la capalla y los inconsciontes son una minoris, a la sorpresa sigue la reacción vigorosa, y ahora vemos que aunque en tierras de Italia se continúa combationdo ruda o intensamente, la maniobra de los austroalemanes está ya paralizada porque el heroismo de los seldados de Victor Manuel ha sabido contenerla en los últimos baluartes de la zona montañosa. Y allí extreman su resistencia tenaz y abnegadamente para dar tiempo a que seu preparado el plan definitivo de defensa y a que los refuerzos anglofranceses puedan entrar en acción y emprender la contraofensiva arrolladora y triunfal.

Mientras tanto el ejército inglés dá golpe tras golpe al alemán y quebranta y vence su poderio en los campos de batalla principales, allí donde se solucionará el conflicto y recojerá sus laureles el vencedor y humillarán sus frentes los vencidos, y lenta, pero con- ciones de cultura y de carácter, de ca-

tinuadamente y de modo seguro, prosiguen su avance los británicos, reconquistan las poblaciones francesas ocupallas y se aproximan irresistiblemente a libertar la Bélgica invadida.

A pesar de los triunfos pasajeros y do las ofensivas «epatantes» la era de la espiación está iniciada y se acerca la hora del total vencimiento de Alemanie v Austrie-Hungrie. Pueden recurrir estes pueblos a talas las combinaciones maquiavélicas, que nada evitará su castigo. La Gran Bretaña ha dictado su justa sentencia y por el bien de la Humanidad ha de cumplirse. Un politico inglés lo ha dicho claramento. «Si es preciso, los soldados de raza angiosajona solos continuacán la guerra hasta vencor a Alemania».

Juan España.

1Y QUE YO NO PUEDA AMARTE!

Bajo el dulce milagro de tristeza, que es alma del paisaje en que suspiras, euántas veces tu voz temblando reza la canción del amor cuando me miras.

Pero ruza en sonrisas de quebranto que hacen vibrar tu espíritu sombrio en tus ojos, que son, ciegos de llanto, pasionarias cuajadas de rocio.

Será cierto que ungieron mis canciones tu corazón, de santas emociones, y que amor puso en tí cruel saeta?

"Será cierto, mujer, que en el sagrado recinto de tu pecho enamorado leventaste un altar para el poeta?

A. Vázquez de Sola.

EL NUEVO GOBERNADOR

Acompañado del diputado a Cortes por Pastrana, nuestro buen amigo don Manuel Brocas, en el tren expres del sabado último llegó a esta población el nuevo gobernador civil de la provincia, D. Diego Trevilla Paniza.

En la estación le esperaban autoridades, diputanos provinciales y concejaios liberales, muchos jefes de dependencias oficiales y empleados de las mismas, periodistas y varios amigos del señor conde de Romanones.

El nuevo gobernador fué acompanado por todos hasta el Gobierno civil y después de las presentaciones de rigor, tomo posesión del mando de esta provincia.

La prensa de Granada tributa grandes elogios al Sr. Trevillay de El Pueblo son las signientes líneas:

«El nombramiento del Sr. Trevilla --dice--ha sido un acierto del Gobierno, pues dadas las excepcionales condi-

ballerosidad y rectitud, su gestión al frente del Gobierno de Guadalajara será modelo de moralidad y de buena marcha administrativa.

Durante varios años y hasta haco poco, el Sr. Trevilla ha desempeñado en Granads, acompañándole el aplauso público y la gratitud de los maestros, la Delegación regia de primera ensefianzs.

El Sr. Trevilla pertenece, como catedrático auxiliar, a la Facultad de Derecho de nuestra gloriosa Universidad, cuyo profesorado y alumnos le tienen en gran aprecio.

El nombramiento de Gobernador del Sr. Trevilla, revela la alta estima y singular aprecio en que el condo de Romanones le tiene.

La redacción de La Crónica, correspondicado al atento B. L. M. ca el que elSr. Trevilla se nosofrece, tanto oficial como particularmente para todo cuanto al buen servicio público se refiera, le significa testimonio de afecto, a la vez que que la obligada a prestarle su modesta pero decidida cooperación, deseandole el mayor acierto ca el desempeño de su cargo.

Don Emilio de Ignesón

Nuestro distinguido amigo D. Emilio Ignesón Paz, ha sido nombrado gobernador civil de Zamora.

Sus grandes merecimientos y la inquebrantable adhesión del expresidente de la Diputación provincial de Guadalajara al Sr. Conde de Remanones, han sido premiados una vez más, si bien es acreedor a desempoñar Gobiernos de más categoría, a los cuales irá seguramente en épocas más favorables al partido.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

Del retablo literario

Examen de ingenios, de Juan de Dios Huarte, Libreria Parera

Como la visita de un amigo jovial, animado y querido, recibimos estas obras que el entusiasmo de un editor barcelonés, D. Miguel Parera, poue en el mercado literario, con el generoso propósito siempre de contribuir al resurgimiento de la Patris, por el optimismo, que es higiene del alma.

Nos dice el Sr. Parera, que es buen amigo nuestro, en una carta: «on los tiempos que corremos creo convendrá en que contituye una verdadera y heróica temeridad la publicación de tan hermoso libro, pero así se convencerá más y más de los nobles ideales que guían mi labor y del desinterés que

preside mis acciones.>

Vemos en los propósitos de Parera un up tolato. Su connefio representa toda la noble y altruista labor del sacordote de una idea y la tenacidad y la energía de un convencido.

Examen de ingenios es una obra de aliento, y estímulo que nos legó aquella época de giorioso florecimiento literario a in que pertenocieron los Corvantes, Quevede, Lope.... y también Huarto, un pencador sutil, que en ales de su ingenio flotante y ligero se eleva a regiones pura- o descien le, profun la y con toda la fuerza de su talento extraordinario, a la entrafia de les asuntos. Examen de ingenios examina las condicio - hummas y quizi y con luco at espirita, con sanos y provechosos con a jo . por las sendas ácidas de la vi !a.

Analiza Huarte, tambiéa, les condiciones do altísimos ponsadores que sirven de ejemplo a sus exquisitas dis-

puisiciones.

Le obre està refundi le con singular. actors our J. Climent Forrer, que se ha acraditado es otras cea io es como literato muy correcto y pineador may

5 B C

Las reinas del tableo

Cayó el telón y en nuestro inimo quedó un escenbra de perplejidad. ¿Era lícito in mifest or el desegrado rui losamente, con gritos y silbidos y treo o?

Una mujer con poquisimo arte, ¿puede asperar del púsico, que va a ver arte, que pega su localidad a buen precio y que se encuentra ante une des-

graciada que ni acciona, ni cante, otra cosa que macetres de desagrado?



Yo siculo un poco de admiración y otro poso de piedad por estas aventureras de tablao que de tarde en tarde vienen por estas tierras con sires y desgaires de & andesartistas, hablando de «sus públicos», de

«sus creaciones» 7 «sus conquistas», Un die en Lieboa... accuan lo en la Sal: Imperio, en Sevilla... y cuentan con ingéano énfasis sus triunfos artísticos y los oscándalos que movieron.

Son las alon iras coquetas, las florecillas de estufa que nacen, olvidadas en un rincon, de una semilla cualquiera

que cayó al suelo.

One canten bien o mal es lo de menos cuando saben administrar bien el palmito v lucir una figura gallarda v una toillete bonita. Entonces todo se las aplande. Es el encanto irresistible de la belleza.

Pero... cuando las manos y los brazos no saben otros movimientos que de los rotativos que imprime el paño y cl plato; y la cara, pese al maquillaje, no as bonits, ni el gesto gracioso, ni la figura esbelta, y la ropa ofrece el encanto y les lineas que tendría colgada de una percha... entonces, jay! entonces, el



perfumo agrad ble que par inco duranto varias horas. A tomás da n los dienes, una o sacues y un brido rdmirables.

UNA SERDRA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren det neur ater i , debisidad gensial, vértigos, renma, está meso, dianetes, tisis, asma, neuralgius y entermedados nor-Viusas, un reme it senetile, verd dera maravida curativa, de resul ados sorprendentes, que una casualida i le bico comocer. Curatia personalmente, asi to no numerosos enfermes, de maés de usar en vano todos los medicamentos precenizados, hoy, en recon ochonest z etarno y como debar cien da, hace esta indicación, envo propósito puramente humanitario, es la consequencia de un voto.-Dirigires ánicee; nte por eserito a doña Carmen F. E. Garcia, Ari bau, 24, Bircelous.

- Manuel Molinero -

Marmolista Iapidario

Primeros taileres electro-mecánicos

Panteones y sarcófagos

Unico despacho:

Plaza del Progreso, núm. 10 -:- Madaid Teléfono -M .-- 3.361

público se ilama a engaño y recuerda la gentil figura de la Maritornes que,

por la meñana, puesta en jarras, maulla el cuplé de moda y su ecuanimidad se pierde y pide «que e vaya»! con la misma in lig eción de un padre de familia que se acuerda ostá la cesa ain barrer.

Pobres muchachas! El juicio crítico de la portera que las ha oido ceantar como los áuge-

less la última creación de Martinez Abades, les basta para lanzarse por la senda de los grandes triunfes que re-corrieron las Fornarins, Raquel Mellor, Imperio, Argentinita... que en c! mundo son y han sido ...

tro-fru

De elecciones generales

Aunque tolavia no posce García Prieto el decreto de disolución de Córten va so habla de eleccines v se baraina nembres.

Estas elecciones serán importantisimas, pues España entera las espera con impaciencia para mostrar su volunted en minisdas y soberana. Sin pretensiones de souris, ni mucho menos, tenemos por a guro que o! regionalismo, v el ro, i lis no se h ... de mostrar como fuerza naeva y pnjante lievando s las Cortes numerosos representantes.

En la provincia de Guadalajara ya han anuncia la los mantistas quislacharán nor dos distrites, no siendo ninguno de ellos el de Gua i li jara.

De candidatura liberal nada se sabe todavia y es premeturo enanto se dige. aunque pueda afirmerse que nuestre jefe ilustre el condo de Romanones y don Manuel Brocas, continuaran, como siempre, presentando sus candidaturas por los distritos de Guadalajara y Pas-

Respecto al distrito de Bribnega, debemos prevenir a nuestros lectores que deben acojerse cuantas noticias circulon acerca de su representación con todo género de reservas, y muy especialmente u de algún mo lo se relacionan con nuestro director Sr. S.rrano Defencio, paos caulquier decisión suva seria autorizada, únicamente, por LA CRÓNICA.

También se dice que un distrito de Li provincia ha expressio a un joven liberal, de apolli lo ilustre, que ostenta representación parlamentaria por un distrito extremeño, la simpatía con que sería acogido su nombre para candi-

Hace veinticinco años

1892 Diciembre

El día 2 del corriente falleció en esta capital la Exema, Sia. D.ª Inés Romo Bedoya, madre de la Exema. Sra. Marquesa de Villamejor y abuela, por

consiguiente, de nuestro distinguido amigo el diputado a Cortes por este distrito, D. Alvaro Figueros.

-Accediendo a sus desces, ha sido trasla lado a la plaza de juez de primera instancia del distrito del Norte, de Barcolona, el tenionio fiscal de esta Audiencia, D. Salvador Alefout, que sorá reemplazado por D. Felipe Santiago Torres, que desempeña el primero de dichos destinos.

-El Ayuntamiento de esta capital

ha elevado al ministro de la Guerra nna exposición en solicitud de que le sea cedido un tabernáculo de marmol que existe sin use alguno en el Fuerte de San Francisco, antiguo convento y hoy Maestranza de Ingenieros militares, al objeto de colocarlo en el histórico templo de la virgen de la Antigua.

El próximo día de la festividad de la Purísima es el señalado para inaugurar en Guadalajara la tienda-Asilo, instalada con los productos de la tómbola de la pasada feria. Amenizará el acto la banda municipal,

En ese mismo día tendrá lugar en el Círculo Instructivo del Obrero el segundo Concierto por el Sexteto que dirige el Sr. Mendez

Perfil de la semana

Por fin ilovió. Comenzó anoche y continúa esta madrugada.

Los labradores fervientes de por aca debieron pedirlo asi el domingo, en la procesión de la Milagrora, que, en su paro por las calles arriacenses, exaltó la je de muchos a despecho de los que juzgaron el acto demasiado vistoso.

Hoy podemos respirar más tranquilos: tenemos agua y el Ayuntamiento nos ha dado ya un Presupuesto municipal flamante y casi original, tan original come lo que sucede con las subsistencias: suben y los banquetes se multiplican en todas partes. Aqui, por no ser menos que en la Corte, hemos tenido dos durante la semana, uno a cargo de los liberales brindado al gobernador, y otro ofrecido por los mauristas a tres correligionarios suyos.

Por algo dicen que «primero es vivir y luego filosofar ..

x.

LOS MAURISTAS

El jueves llegaron a Guadalajara el jefe de los mauristas de esta provincia Sr. Osorio y Gallardo y los señores Gonzalez Avellanosa y Rogerio Sanchez, quienes fueron obsequiados con un barqueta carol Palace, por sus correligionarios de esta capital.

La visita de los tres citados señores estuvo relacionada con las elecciones de

diputados a Córtes.

FUNCIÓN RELIGIOSA

La novena en honor de la Milagrosa se ha celebrado con toda solemnidad, siendo sacada en procesión la imagen, el domingo pasado.

La virgen era llevada en un auto, adornado con exquisito gusto por las Religiosas de la Santa Familia y el comandante de Ingenieros Sr. Mexía, y a cuyo adorno han cooperado las señoritas de Cervera, Emperador, Ochoa, Viejo, Mariño y Palacios y hermanas de la Caridad. La procesión admirablemente organizada, recorrió las principales calles y terminó con una plática del P. Mertinez.



Teatro Principal

:: Estreno de «El ravó» :: Compañía Adamuz La Riva.

El popular representante de la empresa del Principal, Marcelino Gómara, que tau continuadas pruebas de ac tividad y conocimiento en estos teatrales asuntos lleva dadas, no había de desmentirlo en esta función que anualmente organiza para su beneficio, y que se celebró ayer.

Asi fué. La obra elegida era uno de los éxitos más resonantes de la presente temporada on Madrid y una también, de las más notables compañías de verso, la encargada de representaria.

El rayo, que así se titula el juguete cómico en tres actos, puesto ayer en oreens, delique son aut aus les señores Muñoz Seca y López Núñez, es, a nuestro juicio, una verdadera comedia por la que campea la gracia y las sutilezas del ingenio, con admirable descripción del ambiente y ligeros matices sentimentales. Tiene interés y en la silueta de muchos de sus tipos hay rasgos de observación y de carácter, trazados con mano maestra.

En nuestro teatro ha tenido, el éxito de la obra, piena confirmación, pues el público numerosisimo y distinguido que asistió por la tarde al estreno celebró muchísimo la obra y apludió incesantemente. El señor López Núñez, que se encentraba en el teatro, salió varias voces a recibir los aplausos, durante la representación y al final de los

Anita Adamuz fué muy admirada y aplaudida en su papel que dijo con naturales acentos y al que prestó todo el realce de su belleza y de su arte. Llena de romántica exaltación, la señorita Meliá hizo une «Lucila» deliciosa. Muy esmerada la labor de la señorita Alfonso y con gran desenvoltura y acierto las señoritas González, Romea y Roy. Arturo La Riva acertadisimo, como cumple a tan buen actor. Lombia, que en el personaje más «cañí» de la comedia no podría encontrarse mejor. Cebrián que encarnó a la perfección, su tipo de poeta y sonador. Calvo, con mucha entonación en el suyo y muy ajustados también Machacante y Benitez, contribuyendo a la mojor interpretación Fojedo, Pérez, González, García Adamuz y Ruiz.

Se repitió El rayo en función de noche con igual fortuna para autores y artistas, aunque cen menos para el beneficiado que no vió tan lleno el teatro. no obstante lo cual creemos ha logrado obtener algún resultado práctico y porque a ello es acreedor, nosotros lo ce-

lebramos.

Varietés.

El domingo anterior actuaron en el Principal: Amparito Guillot que escuchó aplausos en sus números de baile y la Bracamonte, cancionista, que no fué del agrado del público.

En la pantalla continúa Judez cautivando la atención de los espectadores. En las secciones de hoy, jueves, se proyectarán los episodios 6 y 7 de tan

interesante pelicula.

Ayuntamiento

El viernes (un día después de la salida de nuestro último número), se celebró sesión en el Ayuntamiento aprobando el presupuesto municipal.

Nuestro estimado colega La Palanca nos demuestra andar muy mal de memoria, puesto que dice que ni El Liberal, ni La Chonica enteran a sus lectores de que se ha aprobado el presupuesto municipal, y olvida que La Cronica selió un día antes de haberse aprobado. Les cosas en su punto.

La sesión fué laboriose. Todos los concejales, justo es consignarlo, demostraron haber estudiado concienzudamente el Presupuesto municipal y parec'is existir una noble rivalidad en demostrar el interés que a todos guisba.

Como reformas interesantes que se introducen, conviene apuntar que el arriendo del Tentro se ha elevado de 3.000 pesetas a 4.500; quedaron fijadas, por los conceptos que se expresan, las cantidades siguientes: 10.500 pesetas, por puestos y mercados; 1.500, casetas de Feria; 112.000, matadero y reses introducidas; 10.000, cementerio; 2.250, aguas; 500, multas; 14 000, inquilinato; 75.00?, enagenación de tuberías; 23.000, cédulas.

Por iniciativa de los señores Pedromingo y Barrera, se restablecieron algunas subvenciones a sociedades católicas y obreras. Se concede una subvención de 500 pesetas para la Clínica de urgencia de la Cruz Roja; se elevó la subvención a la Tienda-Asilo, de 500 a .000 pesetas.

Por iniciativa del concejal Sr. Justel y con el apoyo de los liberales, se presentó una moción que favorece a la class obrera, y entendiendo el Sr. Barrera sería ilegal el acuerdo que se tomars, por estar fuera de la orden del día, y que por su mucha urgencia pre-sentó el mismo día el Sr. Justel, quedó aplazada para la próxima sesión.

El Sr. Pedromingo dirigió los debates con gran independencia, siendo así reconocido por correligionarios y adversarios políticos.

DE SOCIEDAD

Ha fallecido en Madrid la señora dona Carmen de Hita, esposa del corocel de Ingenieros, D. Enrique Valenzuela.

El domingo pasado fueron trasladados a Guadalajara sus restos, recibiendo cristiana sepultura en el panteón de familia.

Su muerte ha producido general sentimiento en esta capital y de él participamos nosotros, enviando nuestro pésame a la familia de la finada.

—Para el capitán de Ingenieros, sedor Navarro Serrano, ha sido pedida la mano de la señorita de Lucas Justel.

—La señorita Pilar Zabía, se encuentra completamente restablecida. Mu-cho lo celebramos.

-El día 20 se celebrará el matrimonial enlace de la señorita Benilda Herrere con el capitán de Ingenieros, don Eduardo Susanna.

Pasado mañana, festividad de la Purísima Concepción, celebrarán esu santos las señoras y señoritas de Carrasco, Aparicio de Prudo, Fernández de Aguado, Vallejo de Antúnez, de la Vega, Ayuso, Camino, Sánchez Tembleque y López, Palacias. Enviámoslas nuestra complida felicitación.

El dia primero estuvo en Guadalajara nuestro querido amigo el abogado de Sigüenza, D. Antonio Bernal.

—Ha regresado le Aranzueque, donde ha pasado unos días con el diputado provincial D. Mariano Pórez Pardo, el presi-lente de la Cámara Agrícola, don Rafael Madrazo.

- De Cañete (Cuenca) ha regresado, después de haber permanecido allí larga temporada, la señora viuda de Ferrer, madre del auxiliar facultativo de Minas, D. Lorenzo, acompañada de au hija Josefina.

—El domingo, día de Santa Elisa, celebrarán su santo las señoras y señoritas, de Betegón, Zabía, Sacristán y Moreno.

—Con los señores de Susana está pasando una temporada la Srta. Consuelo Morales.

—En Madrid se encuentra pasando unos días con sus tíos los Sres, de Sánchez, la Srta. Cándida Gómez Granero.

Sucesos locales

Durante la última semana se han prestado en el Gabinete de urgencia de la plaza de Marlasca, las siguientes asistencias.

A Fermín García, de 32 años, de una herida contusa en la región superciliar izanierda que se produje al caeree, en la calle Mayor.

Rufino Alvaro, de 8 años, fué asistido el día 1.º, de una herida con magullamiento de tejidos en la cara palmar de la mano derecha.

Al niño Luis Corral se le curó, el día 2, una avulsión de la uña del dedo anular, producida al cerrar una puerta en su domicilio.

El día 4 a Eugenio García, de 17 años, se le hizo la extracción de un cuerpo extraño en la cornea del ojo derecho.

En el mismo día fué curado Federico Calvo, de 29 años, de una herida contusa en la pierna derecha que se produjo casualmente trabajando.

SE VENDEN

1.300 gavillas de álamo negro, en Máleya del Fresno. Para tratar eon don Alfenso Shelly.

DE OCASION

Venta de volquete, cjes, ruedas, montura y arreos. Razón, Carpintería de A. Enrique Casado, plaza de Jáudenes, núm. 43, Guadalajara. 2—1.

Se vende una prensa seminueva para la fabricación de baldosas y ladrillos. Para verla y tratar on el almacen de trapos de Miguel Biota, Doctor Creus, 17.



Castells

: LA

EQUITATIVA
Mayor baja, 9 y
II. Guadalajara
Felétono 75

Casa especial en camisas, equipos, canastillas, corbatas, géneros de punte.

= ESPECIALIDAD EN EL CORTE =

Doctor SERRADA

DEL CONSULTORIO

Militar Polictínico de Maria Cristina

Estómago, hígado e intestinos. Con-

sulta particular de 3 a 5. CAMPOAMOR, 3 - MADRID

Los de provincias deben pedir dia y hora.

ZOTAL

Es el verdadero y más acreditado desinfectante conocido en España.

Su popularidad sólo se dobe a sus positivos resultados en las enfermedades del ganado, plantas, viñas y árboles frutales.

Usadlo y os convencereis. Venta en Farmacias y Droguerías.

Noticias generales

Nuestro compañero de Redacción, Mar nuel Medrano, agradece muy intima y expresivamente, las frases de delicado recuerdo que los queridos colegas locales han tenido para su malogrado padre, al cumplirse el onceno aniversario de su tallecimiento.

Movimiente de población.—Durante el pasado soviembre se han registrado en esta capital: 11 matrimonios: 25 nacimientos (16 varones, 9 hembras); y 28 defunciones (13 varones, 15 hembras).

Nuestro querido amigo el decano del Colegio de Abogados, D. José M. Aragón, ha trasladado su bufete a la calle de Sta. Clara, número 10, 2.º derecha.

En breve quedará abierto al público un Consultorio mádico quirúrgico dirigido per los doctorez Diaz Clemente y Vegué, estando a cargo del primero las enfermedados del coraxón, estómago, pulmones y secretas; y del segundo, ojos, rariz, garganta y oidos.

Deseamos a nuestro querido amigo y paisano D. Angel Díaz Clemente, grandes éxitos en su profesión, que serán, seguramente, continuación de los que ya ha conseguido en el lustituto Rubio, de Madrid.

\$1 Días pasados han sido atracadas en la calle varias personas.

De des heches hemos tenido conocimiento por conducto fidedigno.

A una criada la salieron al encuentro exigiendole el dinero de la compra. a una sefiora, que svive en la plaza de Jaudenes le pidieron el bolso, en el quo por casualidad solamente llevaba treinta céutimos.

Obras Públicas.—Para atender a la Crisis obrera la Jetatura ha sdmitido 50 peones auxiliares en la carretera de Mudrid a Zaragoza, travesia de Guadalajara y 25 obreros más en otras carreteras próximas a la Capital. Continua ipresentándose más personal sin trabajo y es dificil facilitarlo por ahora, sunque el Jete está dispuesto hacer cuanto pueda por evitar el paro forzoso de los jernaleros en estas circunstancias.

Se dice que el Ayuntamiento de Guadalajara gestiona en la Dirección general de Obras públicas la sprobación del proyecto de carretera que ha de unir la Capital con «La Hispano». Si este proyecto se aprobase con urgencia, podrian colocarse 100 peones en la explanación de esta obra.

Esta mañana ha tenido lugar en el Ayuntamiento la apertura de pliegos para el próximo arrendamiento del Teatro Principal. Se han presentado nueve pliegos suscriptos por los señores y las cantidades signientes: D. Luis Boixareu per 5.550 pesetas; D.º Carmaon Heredia, 6.60;; D. José Saéz Caballere, uno por 6.051 y otro 6.150; D. José Sanz López, uno por 5.256 y otre 5.510; D.º Julia Martin, 6.066; y D. Borique Casado, uno per 4.812 y otro 6.012.

En súplica de que hagamos opinión favorable a la concesión de una paga extraor-

Las Rellizas de 20 pesetas. de LA TIJERA DE ORO valen 40 pesetas 5-

dinaria a las Clases pasivas, se han acercado a nosotros algunos pensionistas del Estado.

Verdaderamente que solicitan un beneficio a que non acreedoras las Clases pasivas, que cobran mezquinas mensualidades y es seguro que la concesión habia de producir en general buen efecto.

En vista del resultado del concurso anunciado para proveer lus plazas de Mádico eivil propietario y supiente de la Comisión mixia de reclumiento para el reemplazo de 1918, la Comisión provincial en mesión del 4 del presente ha scordado nombrar del cura de mético propietario a do: José M.º Alorso y supiente a D. Gonzaio Torres Ben a.

El Sel. -Hemos casibido el nuevo diario madrifefio que dirijo el prestigioso perio dista Félix Lorenzo, admirablemente presentado, de factura modernisimaj que requerda la de los periodicos ir glesos y smericanos. El Sol la sido acojdo con un sin in parla y elusión que morece.

En el Bole in Oficial se anuncia la fleza de médico titular de Salmerón vacante por dimisión del que la venia desempeñando, con el sueldo anual de 750 pesetas.

En les dias 11 y 12 del corriente se proprociders al pago del expediente de exprapiación do las fincas ocupi das en el término de Mantiel con la Carretera de tercer orden «Do la de Musegoso a Sacedón a la Solana», cuyo pago tendiá lugar en las Ousas Constituciales de dicho puoblo.

La Guardia civil del puesto de Brihuega ha detenido al jornelero Ramón Cepero Ca-



nalejas de 27 años vecino de esa vida por haberle sido compada una reja de arado que fré sustraida do una tierra propieda de Alfonso Plaze, habiendo quedado a disposición del juez de 11-trución del partido.

En la semana a terior ballàndose trabarjando en la via fèrrea de M. Z. A. el obrero do la misma Santiago Ortega Cabello, de 40 años, assado y natural de Bujalaro de esta provincia, se cayó a una da las cunetas, producióndose una herida contusa en la nariz, otra en la región mixilar y la fractura del radio derecho, ésta le pronóstico gravo. Fué esistido por ol modico do Hamanos señor Beca, que le hizo la primera cura, siendo trasladado después a su domicilio, caseta número 44.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Blance y Negro.—Ei último número io este actigo y popular semanario g afico, es de sumo agrado, pues conste de varias págines de amena lectura y de fatograbados de interés.

Precio 30 céntimos.

Valor objetivo de los conocimientos y teorias científicas.— Se ve frecuentomente, aun en escritos por ofra parte e uy apreciables, la negación más o monos frecta de la certeza científica objetiva, y uno de los problemas que más se agitan en Universidades y Escretas es es de la tolerancia que debe goardarse con todas las opiniones, hasta con las más disparatadas, y, a que, según se dice, todas son igualmente probables y ninguna cierta, perque la certeza de nuestros e nocimientos es imposible.

Combatir este pernicioso errer es el objeto de un trebajo de bido s' P. Enrique de Rafael, Doctor en Cienciar, que se publica en el número 204 ne la revista «Iné ica». En dicho trabajo sa trata con gran claridad tan importante tema, hasta hacerlo comprensible para les menos versados en estos asuatose, y se destruyen las objeciones que se levantan contra el valor de las afirmaciones ciertíficas.

No dudamos que la lectura de ten atinado estudio puede reportar gran provecho entre la gente de carrera, que tan expuesta está a dejarse le fluir por las demoledoras doctrinas de Kint, cu-

ya dwia universal, mas que deprimir a la rezén, la enula pera siempre. También se publica en és un instruc-

Tables se putilis en et un instructivo esta lie sobre los Convertidores de mercario, neados en algunas centrales de trenvias de Suiza.

屬 SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS 囊

TNOS FINOS DE MESA.—Bodegas de W Bornardo Sobrino, calte del Museo, 14. Taléfono 115.

OCTOR SERRADA.—Cirujia y enfermedades dol aparato digestivo. Consulta de 3 a 5. Camposmor, 3. Madrid. Los de provincias deben redir día y hora.

URIF.CACIÓN SEPÚLVEDA.—Modista.—Nouvelles créations.—On parle français.—Jesús y Mucia, 3. Madrid. Se sírven encargos a provincias.

ABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcaide, dentista, y su hijo Ramón Alcaide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Hadrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, hiayor baja, 25 y 31, los martes, miercoles, viernes, sábados y domingos.

ASA AGUSTÍN GARCÍA MANZANO.

— Pedid el riquísimo jabón «Brisas de la Concordia». Surtido en ocho perfumes. Caja con tres pastillas, 150 pesetas.— Mayor, baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

FON FERRETERIA, esmentos, exmas, armacios de lunz, chineros, horrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa MORILIAS.

E VENDeun molino harinero en el térlumino de Valdeconcha, con todos los accesorios necesações y varias tierras. Dirigirse a la señorita y doración Sánchez, en Guadalajara, callo de Madrid, 20, principal.

E HACE toda clase de trabejos de es-Cyclostyle, a pracios económicos. Razán: Autigna, 1. bajo izqda.

UIS ADAN. -Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa. -Recibe los encargos en Madrid, Plaza del Angel, 16, portería y en Guadalajara. Plaza de Oñate, 3.

AMPARA de filamento metálico margra «Meral» a 1°75 una de 5 a 50 bajías, en la terreteria de la viuda de Esteb a Rufiños. Plaza Mayor, 15.—Telétono 127. C. EPOSTERÍA DEL ATENEO INS-SI TRUCTIVO DEL OBRERO.—Banquetes y bodas.— Servicio a domicilio.—A la carta y por cubierras.

© E VENDEN de 70 a 80 carneros may Ogordos, los cuales se hellan entre Berizo y Valdenncheta. Para tratar, dirigirse a Francisco Zurita, en Alarilla.

?c) AR CANOVAS.-12, Estudios, 12. Ma-C) drid.-; Alearrenod Almorzad aquí, Cabiertos: sopa, dos platos, pan, vino y postre juna peseta!! Av.

E TRAPPASA, por no poderla atender su dueño, la antigua y acreditada Posada de San Gil. —Av.—

© E VENDE un carro de lanza, con arreos, Sin máquina, en buen uso. Para tratar en Alarcilla, Juan Esteban.

2-1-A

LO SABEN TOPOS que el mejor surtido de sombreros y gorras lo tiene el popular bazar Tijera de Oro.

Los Gabanes de LA TIJERA DE GRO son los mejores

El mejor

AGUAS MINERALES NATURALES

CARABANA

Depurativos Antihilinsas

Antiherpéticas

Propietarios: Vda. e hijos de R. J. GIAVISRI - Dirección y Oficinas: Lealtad, 12 - Madrid

iGanaderos!

No olvidad que el mejor enajo suizo en polvo p ra hacer riquisimo queso, lo ven-

purgante

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -:- Teléfone 64

Corredera baja, 37.-MADAID

CONSULTA do ESPECIALIDADES

Gargante, mais v of los.-Partos y enferme : des de la restriz.-Estómage, higado e intestione.-Ojos.-Enformetanes de 108, niños. Litem de la bee y dicate. Vies urinariae, piel, venerco y smilis. M. loing general. -Cirojia general. - Transmicatos modernos. - Electroterapia. - Sala de operaciones y estancia para operados.

INDISPENSABLE PARA EL ABOGADO

Y UTIL PARA LOS DEMÁS Fore

BRAVO Y LECEA

ANU RIO PARA 1918

Edición encuadernada, el ejemplar, 550 pesetas. Idem de lujo, id., 7 id.

Para podidos de ejemplares y tarifas de anuncios

ESTUDIO, 14, BAJOS - GUADALAJARA



El oculista D. Rafael Juste Catán, residente en Madrid, calle de Leganitos, 1, primero, visitară y operară en el Gabinete de caración del señor Fluitors, calle de Maliid, núm. 1, GUA-DALAJARA, (frente al Parque de Aerostacióa), EL ULTIMO DIA DE CA-DA MES a los enfermos de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulte: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cipco a seis.

Almacen de lejidos -

Vea usted en esta Casa

i Bernardo Justei

智慧型1年間報**の** Panas - Francias - Terciopelos - Paños --- Cortes de traje ---

Mayor, 1

Secciones de esterería y sastreria

Auadalajara

FERRETERIA V CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Perretería. - Cristales. - Material eléctrico. Lámparas do filamento metálico marca «Osram», «Metal» A S – . Inodoros, tubo- $\mathbb{E} \mid_{E}$ rías de hierro y plomatelavazón y harrajes

para obras y caballerías. Polvos insectioidas. Arados vertedera. Estufas y accosorios. Máquinas de picar v embutir carne.

ESPINO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca E. LEON

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

Polace Hoet Españo

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort.

Cubiertes deade 3 pesetas.

Se sirven banquotes, bodas y ban-

Teléfone 105

MATERIALES DE COASTRUCCION - DE -

Yesos blanco y tosco, azulajos baldosines, comeutos de la acreditada merca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción

- 5, González Hierro, 5 -(lunto a la lgh sia de San Gil)

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

ANTONIO MEDRANO

Ronda de San Antonio, 4, -:- Guadalajara

Sociedad anónima de seguros genuinamente españota Semicitic social: Espoz y Mina, 6. Madrid

Capital desembolsado: Ptas, 5,000,009 LA ESTRELLA tiene constituido el denósito que exige la tey. Segures contra incondios. Seguros sobre la vida. Seguros de ransportes maritimes. Seguros de transprites terrestres. Seguros de rentas vitalirias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha, Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España. Banco de Gijón. Ban-co Asturiano de Industria y Comercio. Ban-co Español del Río de la Plata.— Represertantes en todes les capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general da Seguros cen fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara: DON FRANCISCO B. DE QUIRÓS Madrid, 14, principal

- TAHONA MECANICA -

::: Panecillos largos. Lagitime pan de Viens. Pan candeal y :::::::: del país ::::::::

Manuel Medrano, 8

(junto a las campanas de la Antigua), y Antonio del Rin-:::::: cón, núm. 8 ::::::

== OTROS DESPACHOS: ==

calle Mayor, 13 (lecheria), y 50 :: (tienda de ultramarinos ::

Se sinve a domicilio

COMPAÑÍA ANÓNIMA DE SEGUROS BILBRO

Sabdirector en la previncia: SANTOS BOZAL CASADO ABOGADO JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

COMPAÑIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO

CHOCOLATES X TES X TAPIOCAS



Los gabanes y pellizas

ochos o a melida que vende el bazar La Fijera de Oro, se distinguen por su

puen corte y elegancia. Surtido enorme; precios baratísimos. Tagabocas, mucho surtido.

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque toni-

fica, a yuda á las digestiones y abre el apétito, curando las modéstias dol ESTÓMAGO É

INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del astómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrane, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

FABRICA DE JABONES

DE

ESTEBAN - Y - JUNQUITC

Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4

Guadalajara

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital escial 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desemboleade



Agencias en tedas las provincias de España, Francia, Portugal y Marrescee 53 AÑOS DE EXISTENCIA

Segaros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes. — SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Remirez e hijo. Plaza de D.Pedro.

Mayor, 60

Agencia de pempas fanebres

EUSERIO MOLINA

SUADALAJARA

Esta case se encarga de tode le concerniente al rame de enterramientes

Tahona mecánica -- BE DIBES --

Jaudenes, 45.—Telefono 🐽

Esta casa es la única que fabrica sa par cen AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento come hiziónico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, candeal y del país

BESPACHOS

Mayor baja, 43 y 45. Mayor alta, 42. Amparo, 22.

SOMBREROS

y gorras última novedad. Pallizas.

Gabanes. Celzados garantizados.

VENDE MAS BARATO QUE NADIE

BAZAR PARISIEN

Objetos para regalo. — Joveria. — Relojeria. — Infinidad de artículos

PRECIO FIJO VERDAD

Miguel Fluiters, 31 - Cuadalajara

TRAJES

para caballero, cadetes y niños. Guantes. Solidez, elegancia, economía.